
交谈者：

韩丁、卡玛丽达·辛顿夫人（韩丁的母

亲）、雷周安（韩丁的妻子）、寒春（韩丁

的妹妹）、阳早（寒春的丈夫）、卡玛（韩

丁的女儿）、史克（卡玛的母亲）、阳和平

（阳早、寒春的儿子）

时间：1971年 11月 14日凌晨 1:30-7:30

地点：人民大会堂

1971，北京，周恩来接见韩丁（前排中间）寒春（前排右二）阳早（后排右二）



及朋友和家人（二排左一为阳和平）

（据阳和平的中文原始纪录，参照韩丁在美

中友协杂志上发表过的英文报道整理补充。

未经当事人审阅，仅供参考）

周总理：我还没去过晋东南，只去过大

寨。长征以后，抗日战争时期东征时路过一

些地方。现在山西妇女计划生育还不好，还

是旧习惯。（问卡玛在山西几个月，觉得怎

样？卡玛说没注意。）卡玛你没调查。

韩丁你不是在张庄住过吗？那里生孩

子有个很坏的习惯，你们知不知那习惯，妇

女生下孩子后，不许睡觉，只许坐在炕上，

不许吃硬东西，只能喝稀的，腰也坐坏了。

本来生孩子要消耗很多体力，但是山西的妇

女不让吃带营养的，连豆浆都不给吃，更谈

不上吃一两个鸡蛋了，只吃小米稀饭，需要

营养不给营养。可能大寨改了。

（总理问我们改了没有，我们说不知



道。）你们也没问。所以，山西省人口增长

最慢，一直没过两千万。过去福建、江西、

云南、贵州、陕西等省都没过两千万，现在

都过了。河北、河南是大省，就连邻居的陕

西都过了，就是山西上不去。这不是计划生

育好，而是成活率低，生得多，活的少。

旧习惯很难改。晋东南还好点，晋西还

差。有个县的一个大队全是河南移去的，他

们没有山西的习惯，他们的人注意卫生，孩

子们活得多，都很健康，周围的人却看不起

他们，说是河南人，别的地方的。

我们这些年派了很多医疗队去，有的是

解放军的，有的是政府的，向他们宣传医疗

知识。宣传时他好像是听，但给药不吃，有

病请巫婆。这种人在山西还有。晋东南可能

好一点，老解放区，八路军一直没丢掉那里。

你们（指我们家的这几个人）这里女的

占多数，男的三个，女的五个。男的不好调

查，女的可以嘛。



你们调查了没有？

卡玛：人家会说我们在找黑暗面。

总理：你们不要那么敏感！中国的落后

你们还不知。在中国农村、城市，落后的事

千千万。但总的还是在前进，我相信你们也

同意。几千年的习惯，阶级烙印，不易改。

在农村，贫下中农占多数。地富占少数 7％。

但人虽少，影响还存在。所有制已改变。

（服务员端给总理和辛顿夫人一张桌

子）为什么光给我们，不给他们，不平等嘛。

大寨那样的村子是少数，沙石峪的人都

是逃荒的、要饭的，这两个地方地富很少，

但不能说阶级不存在。全国土地改革是在

50-51年（韩丁的纪录是 49-52）。才二十年

的时间，这些地富还在嘛。他们的子弟有的

是学生了，有的工作了，但是他们父母的影

响还很深。7％的人口，六亿农民，四千多



万地富完全改造好是不容易的，很少的。就

是一半改造好了也有两千万。

张庄还有吗？

韩丁：张庄的地主很少。他们扫地、打

扫卫生。

总理：阶级在农村还存在，虽然他们无

权了。

城市你们清楚，资本家还拿定息。文化

革命前是利用、限制、改造，是我们过渡的

路线（1949-1955）。后来 55年、56年敲锣

打鼓，共同进入社会主义，有的把企业交公

了，有的公私合营了，有的小手工业成立合

作社了。同时农村合作化，走向了高级社。

我们估计了资本家的资产。我们无产阶

级没有估高资本家的财产，估了二十二亿元，

近九亿美元。我们给他 5％的利息，四千五

百万美元一年。从 56年正好十年到 66年。



十年利息直到文革，四亿五千万美元不多不

少。

解放初期我们对资本的赎买政策不多

说了。我们多方援助他们。我们给他们加工

订货，纺纱的棉花不够我们还补助，这样工

人能就业，有工资。所以，资本家得到很大

好处。十年利息还了他们一半的投资。当然

不是所有的都是这样。有些民主人士不好意

思拿利息，也有人领了工资不愿意要利息，

还有的利息很少就不要了，省得捞一个资本

家的称号。所以，每年利息给不全。

文化革命开始，红卫兵不让给，资本家

不敢拿。这些人还在，人数不少，可能比农

村地主的比例高。我们估计全国资本和家属

共一千万人左右。

另一个是小资产阶级。农村中的富裕中

农地虽没被分，自食其力，合作化了，但还

总有富农思想，中农也有这种思想，个人主

义即小资产阶级思想，就是公社里的贫下中



农也有小资产阶级思想。以前没地可以叫做

半无产阶级。分了土地有了私有，合作化、

公社化以后，还有自留地。像大寨一样，一

点自留地没有是很少数。

张庄有吗？

韩丁：张庄自留地集体种

总理：西沟有、沙石峪不知有没有。就

是说没有的是少数先进的，多数是有的。但

不像苏联，大部分是自留地，集体种的很少，

公粮老完不成，自由市场东西却很多。自留

地还是要有，这点积极性还是要保留。除了

集体，个人也有收入。除了集体养猪，个人

也养。除了粮、棉、油不许自由买卖，但一

两个鸡蛋还是可以。赶集国家管，但还是自

由市场，只是有些东西不许自由买卖。

（总理问其他在场的中国同志“昔阳有

自由市场吗？”，无人主动回答。）



在农村小资产阶级的思想还很多。按马

列主义的思想，小资产阶级思想是资产阶级

思想，不是无产阶级思想。虽然城市里的小

商贩合作了，还是有人从国营企业那里卖批

发货而后挑着担子零售。城市里还有夫妻老

婆店，妻、老婆，不是一回事吗，这名字怪。

摆小摊子的还很多。

这说明小资产阶级有相当的数量。相反

的，产业工人，真正的无产阶级，不超过三

千万，总数连职员、教员、医生等共是五千

万拿工资的。真正的产业工人，按马克思主

义定义的商品生产者不过三千万。美国比我

们多得多，日本工业发展很快，可能超过我

们了。要加上家属和孩子们，我们工人阶级

的人数就多了。

在中国人人有工作，有的在家工作，丈

夫养活，也有双职工，所以五千万拿工资的

不等于五千万个家庭。我们估计一亿城市人

口，六亿农村人口。



当然五千万拿工资的不都在城里，要不

就占城市人口的一半了。

我说这些都说明社会主义社会存在阶

级，有些人不同意，但具体分析，又反驳不

了。

以上数字说明无产阶级专政在思想上

说是少数人专了多数人的政。如果说同盟军，

工农联盟是多数人专了少数剥削阶级的政，

但是工农联盟中的无产阶级思想还很少，小

资产阶级的思想很多。

所以一方面中国社会是社会主义制度，

所有制是全民和集体所有两种，都是社会主

义所有，是个工农联盟的社会主义国家。从

这意义上说是多数专了少数的政。另一方面

如果讲无产阶级思想领导一切，那是少数专

多数的政。

所以说中国社会存在阶级、阶级矛盾和

阶级斗争。



内因受外因的影响，国际上更有帝国主

义和修正主义的包围，说中国国内的阶级斗

争是正确与错误的斗争，我不同意陈永贵的

说法（有人在总理与我们会见前向他反映说

陈永贵认为以后的斗争将是正确与错误的

斗争—阳和平注）。在政治斗争上他是对的，

但在思想分析上是错了的。他从他的觉悟出

发。马克思说存在决定意识。从他那里可能

没有地富（大家说那里有地富，陈永贵是肯

定阶级斗争的）先进落后的斗争还是阶级斗

争。劳动人民自己也有落后的思想，反映了

剥削阶级的思想。在我们解放任何大城市以

前，毛主席在七届二中全会上就说，打败蒋

介石后阶级还存在，阶级斗争将是无产阶级

和资产阶级的斗争。从那时起的两条道路的

斗争一直到现在也没有停止。毛主席在民主

革命结束、社会主义革命开始时就把这个问

题提出来的（卡玛这时想起来了，说问陈永

贵时，是问他“如果地富全死了、不在了，

阶级斗争还有没有”。）



韩丁：那么那些新生的资产阶级，那些

特权所造成的走资派呢？光看着地主会不

会对新生的资产阶级失去警觉？

总理：我正要说这个问题。第一我列举

的数据说明阶级的存在，第二是反动阶级影

响着小资产阶级和工人阶级，第三是还会有

新生的资产阶级。列宁说小农经济每日每时

大量的产生着资产阶级。但是社会主义发展

到今天，如果工业里掌权的人，像管理干部、

会计、工程师等等，巩固和发展特权的话，

也容易产生资产阶级思想，产生一个特权阶

层，成为你所说的走资派。在修正主义国家，

这样的人数量很大，如不斗争，资产阶级思

想经常侵蚀无产阶级思想。

总而言之，一，有原有的剥削阶级，二，

有新生的资产阶级势力，三，有资产阶级思

想的影响和腐蚀。旧社会习惯势力侵蚀得相

当广。

列宁很痛恨这种习惯势力。山西妇女生



育就是旧习惯。在工业发达的国家，旧习惯

就很少，我们经济落后，这些就多。

承认不承认存在阶级斗争是个关键的

问题，是个政治原则问题。

刘少奇在工商业改造以后，说阶级斗争

没有了。这不止他一人，陈伯达也有这思想。

二十年的斗争是很尖锐的，承认的话，用阶

级斗争指导我们的工作。不承认，用什么来

指导我们的工作呢？

那些不承认阶级斗争的就只有唯生产

力论了。刘少奇说我们解决了生产关系上的

问题，剩下的是解决生产力落后的问题，也

就是先进社会制度和落后生产力的问题了。

这完全违反马列主义。限制生产力的发展，

一是生产关系，二是上层建筑，也就是人们

的思想意识、行动规则、行政机构和文化传

统等。

刘少奇在“八大”报告上提出先进社会



制度和落后生产力矛盾的理论。根据他这种

思想，中国的生产关系已经非常先进了，生

产力已经被解放了，也就不能靠进一步的改

变生产关系来发起一个大跃进。他认为不可

能有大跃进，反对大跃进，因此他提出形“左”

实“右”的口号、办不到的口号来破坏大跃

进。

他不赞成改革上层建筑，不同意改造束

缚生产力发展的上层建筑，反对大跃进。

彭德怀虽是军人，也反对大跃进。他从

外国回来就反对。57年去的，59年回来。

这思想陈伯达是一样的。他和刘少奇是

一样的。

长征以后，刘少奇到北京，陈伯达也从

莫斯科到北京，他们在一起。

毛主席在 1963年四清时制定的前十条，

刘少奇和陈伯达都反对。刘少奇搞了个后十



条，繁琐哲学，根本不搞走资派。他要区分

四清四不清，党内党外矛盾交叉，四不清全

打击，面太大了。

农村干部私字现象是有的，拿点东西都

算上，全打倒。东西丢在地上，他拿走了，

算不算贪污？如果这都算贪污，那就不得了，

后果不堪设想！

这些只能算是小偷小摸，城市工厂里的

干部也有这种现象。比喻说拿公家的纸写封

私信。社会还没到达共产主义，很多人公私

不太分明。就是到了共产主义也还有先进与

落后的斗争，所以不是四清与四不清的问题，

而是走那一条道路的问题。

韩丁你前十条、二十三条都看了吧。

韩丁：没有，我要了好几个月，他们不

给。

总理：前十条、二十三条都可以送给韩



丁。

毛主席的二十三条批评了后十条。但是

刘少奇的老婆王光美已经到桃源蹲点去了，

搞得完全是刘少奇后十条的那一套，而后她

到处讲演，也不经过中央、毛主席的批准。

和他们的斗争是从“八大”以后，一直

到 66 年 8 月才结算。十一中全会和十六条

看了吧。不光和刘少奇的斗争，别人也犯了

错误，高岗、饶漱石、彭德怀等。

第二个问题，公私问题。公私是对立面，

没有公就没有私，没有高就没有低，没有大

就没有小。像王杰、雷锋、欧阳海都是些很

好的同志了，在关键的时候想的是公，但没

有私他怎么会想公。大公无私是很难讲的.

资产阶级笑我们共产党只讲集体，不讲

个人。这是不对的。没有个人哪有集体？集

中个体，才有集体，集体为先吗。今晚我们

这几个人不是个体吗？大家在一起，意见不



一致，最后达成几点，但行动时，各有各的

见解，一致是暂时的，差别是长期的，或一

致是大方向，差别是小方面。

韩丁一家的意见一样吗？老母亲和她

儿子韩丁的思想不一样，韩丁和雷周安的想

法不同，年轻的卡玛和她妈妈的看法能一样

吗？个性总是有的，有个性，才能有集体。

资产阶级骂我们只有集体，没有个人是

不对的。是资产阶级走极端，资本主义只有

个人，没有集体，造成无政府状态。如公害

问题在资本主义下不可能解决。你们参观的

东方红炼油厂解决了污染问题，把污水变得

可养鱼，可浇地了。我们还不满足，再高的

要求是还可以喝。

美国在这方面就不行了。几个大湖和沿

海的鱼死光了，所以到秘鲁沿海抢鱼。为了

自卫，秘鲁和邻国一起说二百里是领海，我

们支持，作为建交的条件。垄断资本不光是

污染自己的领海，还要掠夺别国领海的财富。



日本的公害也厉害。有个东京都市长和

横滨市长来中国和我谈。东京都市长是个非

党派的进步人士，横滨市长是社会党。他们

到炼油厂参观了。我问他们公害怎样办。他

说日本的制度下，他毫无办法。幸亏东京都

的工业多是老的和小的，污水不多，还没问

题，也没大的炼油厂，但是汽车很多，废气

很多，东京都的居民对此毫无办法。东京都

市长羡慕北京市的自行车，但他说他毫无办

法。垄断财团要卖车，为了利润他们要大的

市场，要人们用几年得换新车。

横滨不行了。大炼油厂污水很多，近海

鱼全死了。个人主义发展到高锋成了公害。

每个企业增加投资，减少产量，才能制止公

害，还有赔钱的危险，谁干？资本主义发展

到最后阶段，是不顾环境破坏的，也不人道。

在社会主义社会我们是要把公私安排好，而

不是“大公无私”。社会主义不可能改造的

是只有集体利益，没有个人利益。我们要的

是个人利益服从集体利益，要的是集体和个



人利益的和谐。

在大寨，我给你们讲个故事。你们保卫

大寨我支持，毛主席号召学大寨，我不反对

吧。大寨还是有缺点。先进与落后的斗争是

第二位的，阶级斗争是第一位的。先进落后

的斗争是将来的。共产主义是这样，方向性

可知，时间性不可知。到那时还有左中右。

阶级思想的痕迹要逐步下去。这有几千年的

影响。我讲的是中国的斗争，两个阶级、两

条道路、两条路线。

我回到公与私。我们不是取消私光有公，

而是私服从公。把私与公一致起来。

大寨是公私结合好的，没有自留地了，

住的集中了，行动一致了，早上大至一起起

床。但也不能人人如此，病人、小孩、老人，

刚上完夜班的还不能一样起床，这是私的差

别。只不过原则是先为公，再为私。

辛顿夫人：有的农民家门前种的是一种



花，别人家是另一种花，还有的人家门前没

有花。

总理（拍手）：对了。大寨人家门前种

了不同的花。有的人喜欢一种的，有的喜欢

另一种的。雷周安你的孩子习惯喝牛奶，你

应该给他们。我要在哪里的话，我就保证他

们有奶喝。我们不能强迫他们受苦。

红军长征到陕北，南方来的战士不习惯

小米。加上枣吃，就慢慢习惯了。陕北人杀

猪杀鸡不吃心肝肠等，很奇怪。南方人吃，

把这给南方人，和小米一起吃，就慢慢习惯

了。但是你要让陕北人吃这些，他不干。所

以我们不能要求习惯了喝奶的小孩子一下

子不喝奶了。

大寨是个“先公后私”的好的典型。文

革时，人们对此争议很大。我们说是先公后

私，有极“左”思潮的人，说陈永贵是大公

无私，所以大寨人一时骄傲起来了。另一些

人说大寨人口号背后其实也是为自己。山西



省革委会主任谢振华到大寨后反对两种观

点，说大寨是先公后私，不是大公无私。大

寨人不满意。谢振华说的时间地点是不对。

陈永贵到北京，我说先公后私是中央说的，

是有道理的。秋收后，先把公粮拿出来，再

把种子拿出来，再把集体储备留下来，再把

卖给国家的粮拿出来，然后第五才分口粮。

口粮每年增加一些，这就了不起。在全国作

了模范，先公后私，全国公社都像你们，工

作就好作多了。所以，别人学得到的作榜样，

学不到的怎作榜样？

李文忠和雷锋那样的人很好，但只能是

少数。不能说学李文忠，人人找死还行？那

是没必要的。英雄只能是少数的，哪有那么

多“重于泰山”的机会？如果你到处找死，

那只能是“轻如鸿毛”。那就成了法西斯式

的，军国主义的行为，那不行。那不是为人

民服务。所以还是“先公后私”，这样大家

可以学得到。谢振华说话的时间地点不对，

不要生气。陈永贵接受了先公后私。



韩丁：那自力更生呢？能走极端吗？

总理：大寨还是以自力更生为主。有次

灾年他们向国家只借了一次钱，第二年就还

了。一年后，陈永贵作为人大代表见了毛主

席。63年先是旱灾又遭洪灾，以后还经常受

灾，但是陈永贵不要国家的一分钱，自力更

生救灾。

他们很缺水。1965年毛主席号召“农业

学大寨”。我去了发现这个问题。梯田都修

在虎头山的北坡上，但是没有水库，没有灌

溉水源。我问陈永贵不下雨，旱了怎么办？

他说每年总要下些雨的。我问要是有一年一

点雨都不下怎么办？我问他能不能搞个抽

水机抽水，他们就搞起来了。先是把河水抽

到山上。河水不多了就打井。自从他们用自

己打的井，国家的抽水机（当然付款了）他

们的情况就好多了。我们不能说国家没有给

他们任何援助，国家还是给的，比如化肥也

是优先卖给他们的。



所以说自力更生为主，国家帮助为辅。

把问题不能说绝对了。这样别的地方就能学

了。

虽然大寨是先进的，不是说大寨没有缺

点。大寨还是有缺点的。我去了几次大寨，

如果我们能看到它的缺点，这并不是说我们

有什么才能，只是因为我到别的地方去的多

了。别的地方树多。一到大寨，就看出来了，

树少。离大寨不远的大队，有的有树，可以

看出大寨对这个问题注意得不够，如果早点

注意，多种些核桃或枣树，收入会比现在还

大。现在种了很多，核桃树种了不少。

辛顿夫人：我看北方很多地方都没有树。

是缺少劳力吗？

总理：劳力是一方面，另一方面是风俗

习惯。中国有一个老的坏习惯，人们砍树砍

的比种的多。改变这一习惯，培养种树的习

惯很难。我们只是提了个方向，向大寨这样

的榜样，一个别人学得了的榜样。一旦你有



了一个好榜样，你就需要去宣传它，鼓励人

们去学习它。但是要灵活的，因地适宜的去

做。我们只是提个方向，办法各地自己办。

否则大家都跑到大寨去，如同去“取经”，

那么只有栽跟头。

比如，大寨是大队核算。80多户，450
来人。但是河北平原很多小队都有这么多人。

在那里也变成大队核算就不好了，那就是平

调了，生产多的倒不如生产少的了，农民的

积极性会受影响。

有些地方正好相反。如西南部的山区，

有些队只有几户到十几户。如把这些小的核

算单位像大寨那样合到一起，天天为了记工

分山上山下的来回跑也不好。云南山很高，

山上山下是一个大队。山上冷，山下热，上

下差别很大。虽是一个山，还是分成两个小

队好。

大寨的核算制度，大寨的石窑洞不要机

械的照搬。大寨人原来住的也是土窑洞，一



场大洪水把多数的冲垮了。陈永贵就带领大

家建造一排一排的石窑洞。这样一来家前的

小菜园没有了，也无法各自养猪了。如果其

它的村子也这样办，那就糟了。大多数地方

群众的觉悟还达不到取消自留地，取消自家

养猪的地步。

所以我们要学的不是大寨的核算单位

或居住方式那些具体的内容，而是要学大寨

人如何活学活用毛泽东思想，如何切实地把

它贯彻到自己的日常实践中去。我们要学的

是大寨先公后私，以自力更生为主的精神。

完美无缺的榜样和典型是没有的。沙石

峪也是以自力更生为主。张庄、沙石峪、西

沟都有优点。我们要每个县，每个省，每个

市都要建造自己的大寨。各地有各自的大寨，

各地情况不一样，不要都从千里外来学大寨。

我都讲的是你们碰到的事。我讲些别的。

卡玛与韩丁回美国。青年人是希望。卡玛你

比我强。我犯过路线错误，你没犯过路线错



误。

韩丁：斯诺文章里讲毛泽东说他是和尚

打伞是什么意思？

总理：斯诺走后写了很多文章，你们看

了“生活”杂志里刊登的和毛主席的谈话

吗？里边说的基本上是毛主席说的，有的是

斯诺理解错了，如他说什么孤独的和尚打着

漏雨的伞。

主席说和尚打伞，无发无天。这是个歇

后语。和尚剃光头所以没头发，和尚打伞就

遮住了天。发指的是法律，天指的是皇上，

就是像孙悟空那样没法没天。

那是去年 12月 18日毛主席接见的斯诺，

当时的情况是在文化革命中间，群众发动起

来造走资派的反。政治工作领导一切了，毛

泽东思想武装了群众，全国都在备战备荒，

这是好的。但几年来有些负作用。



第一，毛主席最不满意的是把一切都说

绝对了，如毛泽东思想一定要搞四个伟大。

毛主席最不满意，这是陈伯达搞的。他原是

中央文革小组的组长。是在 1970 年八月的

九届二中全会中撤销了他的一切职务。

毛主席说要一个教员就行了。扭转时很

费劲。扭转这个用很长时间。按主席的意思，

伟大两字也不要了。但群众不同意，只要导

师不行。亿万群众天天讲，不容易改。

如“大树特树毛泽东思想的绝对权威”

的口号，完全错了。怎会有绝对权威？毛主

席在这方面有权威。但有些事不是他管的，

那他怎能是权威呢？而且这也有时间性，还

要考虑将来。你今天是权威，你明天也是权

威吗？如果你把毛泽东思想说成是绝对权

威，那还有发展吗？说绝对权威是社会停止

论，是不对的，是消极的。

再说权威是群众承认和支持的，是经过

实践检验的。它只能是在群众的斗争中涌现



出来的，怎能是树起来的？所有树权威的观

念都是不对的。

第三，到处挂主席的肖像，摆主席的雕

像，也不分时间、地点，这是不对的。把好

事走到反面了，太多了。毛主席看了讨厌。

这样不真实，也不尊重。所以，毛主席和斯

诺说笑话，‘外面的像风吹雨打，多可怜’，

斯诺回答说‘我也想不通你为什么一个人在

那里顶着风，太孤单了’。

在北京饭店一进门的柜台两边上有两

个主席像，我看了后说“毛主席还替你们看

柜台！”。饭店的电梯里也有主席像，我问：

“你们还让主席给你们看电梯？”。这样过

分了，是有害的。

这些都要取消。你们可以看到，大礼堂

里面也取消了。

韩丁：现在还是可以到处都看到它的。



总理：是的，雕像立的太多了，要取消。

刚开始说不服群众，就只好下令取消。

当然，在对待领袖这件事上，毛主席和

修正主义是不同的。列宁在“左派幼稚病”

里说过阶级有他的群众、政党和领袖。无论

哪个阶级的群众都需要有自己的领袖，但是

这个被赫鲁晓夫否定了。它把所有的问题都

统统得认为是“个人崇拜”。他的目的是想

否定斯大林的影响。虽然斯大林犯过错误，

但是他功大于过。我和赖斯顿（James Roston,
纽约时报评论员）谈过这个问题。当然他是

不赞成斯大林的。我问赖斯顿，如果希特勒

进攻苏联时，没有斯大林行吗？没有斯大林

这样的领导，苏联人民能联合起来吗？赖斯

顿无法否定这些。

斯大林之所以能起这一作用是因为在

列宁去世后，他批判了很多错误的倾向，他

建设了社会主义，使党有了力量，进行了反

法西斯战争。当然斯大林思想上和领导作风

上都有错误，但功大过少。赫鲁晓夫反斯大



林是有个人野心的。斯大林活着的时候，他

先说斯大林是他父亲，死后“二十大”又作

秘密报告，结果被美国公布了。抛开党性，

就从个人的品德来讲这都是很差的。

不能因为赫鲁晓夫反对个人崇拜，我们

就也反对。不崇拜一个领袖是不对的。问题

是看他值不值得崇拜，是不是群众公认的，

还是树起来的。美国内战时，华盛顿是个领

袖，这个无法否认。没有他，你们美国人能

在 1976 年庆祝美国独立 200 周年吗？尼克

松要当美国独立 200周年时的总统，如果华

盛顿没有活着过，他能吗？要说个人崇拜，

美国多了，市名、州名都叫华盛顿。这不能

否定是涌现出来的，是自然发展出来的。就

是以后美国革命胜利了，也不能否定华盛顿

所起的作用。如法国 1789 大革命的罗伯斯

庇尔，他后来被杀了，但他的作用还是重要

的，也不能否定他。

毛主席说的对个人崇拜就是要实事求

是，讲的就是这话。领导人要谦虚，谦虚就



是实事求是。

党的 50 年每个历史关头都是毛主席纠

正了错误路线，先后大致有十次。

第一次是陈独秀，他虽是党的发起人，

但他断送了革命。毛主席主张深入群众，农

村搞土地革命，当革命失败后，毛主席带着

上了井冈山，建立根据地。这路线是对的。

同时，瞿秋白却杀地主、烧房，反而发

动不起群众，把群众吓跑了。这是盲动主义

路线。毛主席主张在农村坚持武装斗争，波

浪式的发展，逐步扩大根据地。陈独秀不光

把革命断送了，他本人还成了托派。

第三次是李立三，路线也是盲动主义。

当时根据地有几万人，他就过高的估计了自

己的力量，过低的估计了敌人的力量，要打

大城市武汉、长沙，封锁长江。他是极“左”

路线。毛主席在江西反对打大城市，而要搞

游击战争，结果打武汉等城的计划失败。在



农村，我们突破了敌人的几次围剿，推动了

革命的高潮。

当时有个右派叫罗章龙，他们不赞成李

立三，另立中央，但没人走，又失败了。

第五次是王明路线，他比立三路线还左。

他是从 31年到 35年初，他要打好几个大城

市，全国总暴动。他是苏联回来后的，更左

了。因此，他的影响大。结果许多根据地保

不住，红军要长征。所以，长征是中国人民

的光荣事，但也是个严重的教训。毛主席在

遵义开了个会，扭转了错误，这样领导长征

走向胜利。三个方面军在陕北会师，推动了

抗日高潮。

抗日以后，王明又从苏联回来，提出右

的口号，一切服从统一战线。而毛主席说是

在统一战线内又斗争、又联合，要掌握领导

权，坚持抗战，反对投降，坚持进步，反对

倒退，坚持团结，反对分裂，纠正了王明的

路线，推动了抗日的高潮。



在这以前，出现过张国涛分裂中央，另

立中央，一时说不服他，耐心等待他。最后，

团结了大部分的军队，剩下他一人，逃到武

汉，向敌人投降了。抗日战争时，经过整风，

开了“七大”团结的大会，打败了日本，进

行解放战争。

全国解放，基本上结束了民主革命阶段，

进入社会主义阶段，国内矛盾转到无产阶级

和资产阶级的斗争，走社会主义道路还是走

资本主义道路，这不是没有斗争。刘少奇就

是总代表。但也分阶段。先是高、饶的反党

集团。

第二次是反右。57 年，卡玛你还记得

吗？经过反右，我们提出社会主义建设总路

线，大跃进。最后是彭德怀跳出来反对大跃

进，反对总路线，这是在反右以后。

然后从 62 年起，八届十中全会公报，

其实是文革的先导，实际上批评了刘少奇，



但没有点名。随后，63年毛主席为社教运动

制定了前十条。当刘少奇抛出他的后十条，

毛主席于 65 年又发布了二十三条。同时，

江青提倡京剧革命，造就了今天的样板戏，

文艺革命开始。65年冬，姚文元写的批判海

瑞罢官发表了。66 年五月中央政治局扩大

（会议），发表了五一六通知，文化革命才

正式开始。

这一系列都是反对刘少奇路线的斗争。

这个马列主义和修正主义的斗争，是整个社

会主义时期的斗争，是长期的。当然严重的、

激烈的是在 66 年 8 月毛主席的“炮打司令

部”大字报，发动了亿万群众。这个路线斗

争一直继续还没结束，斗批改还在深入。

你们在地方上也发现了问题。但斗争的

主攻方面是反对修正主义，坚持马列主义，

坚持团结，反对分裂。修正主义要分裂党，

党的路线是反对任何分裂党和复辟资本主

义的路线，办法是公开向群众讲明党内的斗

争，宣传主席的路线，开展“四大”。而修



正主义不敢公开分裂党，而是造谣、破坏。

在这里，坏人、走资派暴露了，被群众批判

了。有的认识错误、改正错误，治病救人，

再立新功。有些人不甘心于失败，他们藏起

来，不改正错误，搞阴谋。

五一六集团就是最大的阴谋集团。五一

六是 66年 5月 16日，中央政治局扩大会议

的通知，公开发表是在 67年 5月 16日。阴

谋家利用这日子，组织了五一六集团。美国

的进步劳工党下面也有个五一六兵团。物以

类聚，人以群分，那是个阴谋集团，他们搞

修正主义，不搞马列主义，有意把毛泽东思

想宣传到不必要的地步，大树特树权威，是

唯心主义的。奴隶创造历史。大讲天才。他

们就造谣，分裂党，表面上拥护毛主席，支

持文化革命，实际上是分裂党、分裂军、分

裂政府，这样阴谋破坏，这事，卡玛、和平

都知道一些。

人民大会堂是很少的几个红卫兵没有

冲击过的地方。当然我们经常邀请他们来。



我是说他们没有强行进来过。67 年 8 月 11
日，外事口开大会批判陈毅，史克（也）在

大会上，我都上当了。

一外造反派的宋远利主持的批斗会。批

判陈毅可以，打倒不行。

开会时，我的左边是宋远利，一外的红

旗造反团，他现在证明是五一六分子。他的

右边是谢富治付总理。我的右边是刘令凯，

六一六兵团的头，也是五一六分子，他提出

打倒陈毅的口号。我同意参加这个会议的先

决条件是批评陈毅可以，但不能打倒他。因

为刘令凯要打倒陈毅，他是不应该到会的，

更是不应该发言的。

当我发现刘令凯到会了，我问宋远利为

什么刘令凯也在主席台上。

宋远利说：“刘令凯在主席台上好，这

样他就不会捣乱”。



但是这些学生说话不算数。大会一开，

大标语从三楼上下来写着“打倒陈毅”。当

着那么多的群众公开的反对这种做法会有

不好的影响，所以我没有说什么。

就在这时，他们说刘令凯要发言。我对

宋远利说：“你如果让刘令凯发言，我就离

开会场”。听到这个，他保证不让刘令凯发

言。但是他又违言了。当我出去休息了一下，

刘令凯发了言。

当时还在场的谢富治副总理生气了。他

走出会场来找我。正当我们两个都不在场的

时候，一些极端分子跳上讲台，开始揪斗陈

毅。但是大会堂的工作人员思想也很好。他

们一看有些学生跳上讲台要打陈毅，马上就

把他包围在他们的中间，保护起来了。学生

们骂他们，可是他们说：“你们不能把陈毅

带走，毛主席要保他”。

没人敢抓他。



今年五一当陈毅出现在天安门的城楼

上，美国的情报机构大吃一惊。陈毅有病，

他是从医院去的天安门。他是新一届的中央

委员，中央军委副主席。不光是美国的 CIA
摸不清，蒋介石的情报组织也摸不清。当蒋

介石得知陈毅上了天安门，他把他的情报组

织大骂一通。

据说，造反派里还有人企图抓（阳和平

纪录的是“用刀子杀”）我。我不信。他们

连陈毅都没抓成，还想抓我？当然不行。那

里解放军很多。这可能是吹牛，瞎说罢了。

在这光天化日之下，他们不敢露手。只有在

夜里，在无人之处，他们才会搞阴谋。外文

出版社就有这种事情发生。去年才发现有几

个好的同志被暗杀了。

8月 7日王力大放厥词，支部书记要当

外交部长，姚登山要当外长，王力要当总理

或副总理，因为他后面有人要当总理。这事

一直发展下来，毛主席发现了这事。姚文元

发表了评陶铸的两本书，指出他们揪军内一



小撮是错误的。军里虽然有坏人，但不能乱

军，那就不好了。

军队是个集体力量，党领导军队，进行

抗日战争、土地革命、解放战争、抗美援朝，

在文化革命中，军队保卫文化革命。不管那

些错误，但还是保卫了文化革命。军队的“五

不”就是从那三大纪律八项注意里来的，有

纪律的军队，说不打就不打，人家骂就骂，

还有被打死的，这样还保卫文化大革命。这

样的军队在世界上还找不到第二个，当然希

望有第二个、第三个。

为什么唱三大纪律八项注意，“五不”

是从哪来的？第一条说话和气，不动气。头

一条听指挥。有人就是要破坏纪律。这个斗

争一直到现在。但毛主席的思想路线还是胜

利了。只要把事向群众讲清楚，绝大多数群

众是会站在主席一边的。要团结，不要分裂，

凡事分裂的都失败了。最后总是团结起来了。

这说明了群众的愿望。斗争虽没结束，但可

看出胜利一天比一天大。



阴谋家总是要失败，武斗也是阴谋集团

挑起的。正确路线是斗党内走资派，不是群

众。但是修正主义分子要分裂党，就挑起群

众斗群众。

凡是阴谋的都是见不得人的，他总打着

革命的口号，用极左的思潮欺骗群众，表面

上都是支持文革，拥护毛主席，拥护共产党，

拥护军队，拥护工人阶级领导一切，暗中是

反革命的，但也可看出他们的口号是极“左”

的。他们反对毛主席的外交路线，他们烧英

代办，炸印尼、印度使馆。这样的事以后也

有，但常常被发现了。

文化革命中的秩序很好，坏人要破坏就

得用一些口号。坏人从两面挑，文化革命总

的是路线斗争，要文斗，不要武斗。对于走

资派要惩前毖后，如不改就要打倒。

67 年 7.20 事件后，主席要陈再道改正

错误，那次我也在。主席说服陈再道，要让



百万雄师和三钢三新群众合作。谢富治也在

场，王力也在场。毛主席让他先到百万雄师

那里。谢富治到了汉阳。他是个很好的同志，

病了，比较严重。当时王力到后挑起来的群

众斗群众。以后，群众把他抓起来了。我也

去了，飞机下不去，最后想了个办法下去了，

把他们救出来了。天安门还开了会，欢迎他。

8月 7日他又胡说八道。武斗基本上是

路线斗争，把群众分裂起来。群众都是革命

的，拥护社会主义的，但两派都说自己是革

命的。毛主席在南方说工人阶级内部没有根

本的利害冲突。

你们去的山西是最杂的地方。山西我没

去，我只到武汉去了两次。不怕乱，乱是乱

了敌人。整个文化革命还是个路线斗争。头

头里有坏人，或是一边有坏人，或是两边有

坏人。把群众说成是右派是错误的，有的保

守一点，稍微一讲就觉悟了。是头子里有坏

人。



你们在山西很好，但不要强加于人，要

走马观花的可以让他们走马观花（这时韩丁

说他不同意分裂，他讲了一些美国的情况和

青年代表团的情况）我可能不了解美国情况，

但不要把主观愿望当作客观事实。他们是从

自由环境来的，不要使他们觉得有压力。

毛主席对于党内的不同意见的办事就

是可以先各干各的，最后错了的认识了错误，

改正了就团结起来了。（以后大家讲了美国

青年团的实际情况，不是青年里一部分人把

自己的意见强加于人，而是中国的陪同同志

在里面造分裂，使黑人、白人不团结）过去

的参观办法是走马观花，青年们的观点或是

没有全面反映上来，或是反映上来了。但还

是按老一套办法办事。

总的还是一句话，第一，愿意团结一致

到一个地方蹲点，很好；第二，不愿意蹲点

的可以多看看。这是个新事物。过去我们接

待的都是走马观花的。要多蹲点我们欢迎，

事先说好可以。从乒乓球队来中国只有不到



一年时间，我们的经验不够。

韩丁：先把这事放一边，不要让它占了

过多的时间。我有个问题，当然我没有权利

让总理回答，但如果可能的话，谈谈林彪的

问题。现在全世界都在谈论这个问题。”

总理：这个问题提得很突然，我要说几

句，把几个问题说清楚，把路线讲清楚，我

们要对世界革命做出贡献。

路线是我党的生命。我党五十年的历史

说明路线对了就会胜利，即便是像我们的党

1921年成立时那样人数不多，我们的党也会

成长壮大。我们当时只有几个人，没有军队，

什么也没有。但是，只要我们的路线对了，

我们可以吸收党员，建立军队，争取胜利。

路线斗争一直要继续，路线错了，有党，党

要垮，有军队，也要失败。王明路线就是说

明。

不管你有多大的一个军队，你的路线错



了，你的军队就没了。长征以前我们有 30
万红军，但是到了陕北，我们只有 3万人。

路线是根本。除了王明路线以外，还有过张

国焘分裂红军的路线。当张国涛和我们会师

时他有十万人，是我们党领导下最大的一支

队伍。但是以后他分裂党，带领一部分人西

征到黄河以西去。结果他是大失败，军队也

没了。领导军队的人路线错了，本人要垮。

朝鲜战争中，彭德怀不是英雄吗？其实

每个命令都是毛主席发出的。有几个命令他

没执行，结果打了败仗。但是他还是基本上

执行了毛主席的指示，我们支持他。他从朝

鲜回来后还当了国防部长。但是他后来反对

大跃进，当了右派。如果你改正错误，主席

的办法是治病救人，还可以当党的领导，人

总是犯错误，只要不坚持错误就行。

卡玛要回国了。青年人有希望，犯了错

误要勇于改正错误。我都犯了路线错误，但

还当总理。关键还是路线，阶级斗争坚决不

坚决、马列主义从不否定阶级斗争的发展。



他们是在他们的时代。毛主席是总结了我党

五十年的经验。毛泽东思想就是马列主义，

在我国革命的实践。毛泽东同志总是向各国

人民说要按本国的情况处理问题。毛泽东思

想就是发展了的马列的话，就是马列主义不

能照抄、照搬，要按本国具体情况。像卡玛

在中国住了整整 21 年，经过了中国的革命

了，到山西去证明了这个真理。用看到了的

事实认识真理。

山西这五年变化很大。刘格平起来联系

群众，在张日清的支持下，打倒了走资派卫

桓，所以，他们成立革委会，中央批准。但

这两个同志马列主义不多，群众起来不是拥

护他们两个人，而是拥护文化革命。个人是

渺小的，人民是伟大的，群众总要找一个正

确路线得到胜利。

但刘格平、张日清两个人有了权，野心

就发作了，结果把群众分成两派，发生武斗，

钻进了坏人。刘格平下面有坏人，张日清下

面也有坏人，只是刘格平的坏人多些。



刘格平在太原有个组织的头头是坏人，

叫杨成效，和他谈了多次。他是个伪警察的

儿子。刘格平让这个人当头头，搞武斗。中

央找来批评，他们成了两面派，当面说不打，

背后还打。如果张日清执行正确路线就好了。

而他不是那样，而是打。

在晋东南刘格平支持程首创。陈永贵支

持刘格平是因为他是主任，是中央委员。陈

永贵也没武斗，张日清就派人到昔阳县搞武

斗。我们告诉陈永贵两派都是错误的，他接

受了。我们把刘格平、张日清撤职了。谢振

华任主任。陈永贵、李顺达和一个旧省委的

干部，解放了的，叫王谦。他在解放初期反

对刘少奇。在省里搞了几个初级社试点。刘

少奇没和主席讲，就写了个批示，批评了初

级社的试点。说是一种危险的、空想的社会

主义，但王谦顶着了。以后毛主席纠正了。

这说明不管你多大的官，只要不按主席

路线办事，只有自己失败。群众军队都不跟



你。山西是很好的例子。大同支左的军队搞

的很好。昔阳陈永贵搞的很好。离昔阳很近

的阳泉是在刘格平的人搞的不好，换了人就

好了。老工人王体，反对两派，搞大联合。

大同煤矿有个书记叫韩英，到处证明执行正

确路线，群众跟你。

在晋东南专区，反对程首创的军队就犯

了错误，换了就好了。派性是头子，群众没

有。但也不是头子都坏了。张日清那边的谢

振华站出来了，刘格平边的陈永贵站出来了，

李顺达是张日清一边的，也站出来了。派性

是头头搞的。

整个文化革命是路线斗争。全国的很多

问题在主席路线下解决了。陈伯达是个唯心

主义者，自称小小老百姓。

请你们相信，我们党错误路线总是要失

败的。正确路线总是占上风的。张国涛反党

最后只有他一个人，连警卫员都不跟他了，

都跟着主席了。因为他逃跑了，只有他一人。



后来，我们把他老婆送去了。他在党内只有

17年。我党已五十年了。他在加拿大，拿美

国的津贴。他能说的事不多。王明是在解放

后到苏联。他在党内工作不到二十年，他只

好作个卖国贼，一个是军队里的，一个是和

国际上有联系的，但路线错了，全完了。

请美国的同志相信，我党要一直高举马

列主义。

尼克松来华是因为他是总统。我们不拿

原则作交易。美国在联合国的提案是两个中

国。我们坚决反对。结果美国总统都要来中

国，别国就不能和中国和好了？从加拿大和

中国建交以来，一系列国家和我们建交。联

合国里 59票反对美提案。这里有 10个是没

和中国建交的，这是美国没料到的。但投弃

权票的有八个是建交的。这可能是因为美国

的压力太大。像意大利、土耳其等国，弃权

也好。半数就少了。

这次表决出乎美国的预料，也出乎我们



的预料，美国提案失败了。亚非拉人民很高

兴。联合国里没有鼓，但可以跳舞。有的人

就在会场上跳起来了。表决阿提案时，形势

就大变了。76 票对 35 票，超出 2/3的绝对

多数。原来 59票的支持票没变，又加了 17
票。其中过去弃权票里有 12 个变了，支持

阿提案，原来支持美国提案的也转过来 5个
支持阿提案，包括以色列、葡萄牙等。我们

对这一些国家都没怎么注意，他们却投了我

们的票。这就是大势所趋，不可违抗。

我们都不想理的，亚非拉人民要我们去，

我们匆忙的组织了个代表团。有的人还劝我

们不去。这次胜利是大的。但以后的贡献有

限。我们决不做超级大国。

（卡玛问总理关于林彪事件的问题）卡

玛你知道的比我知道的多。你知道的守你的

纪律，我知道的守我的纪律。

（完）


